

● ACTUALIDAD

Economistas celebran el Nobel de Acemoglu, Johnson y Robinson por su impacto en la desigualdad

FLORENCIA DÍAZ SEPULVEDA • PUBLICADO 20 DE OCTUBRE DE 2024
ACTUALIZACIÓN DOMINGO, 20 OCTUBRE 2024 13:59

COMPARTIR [f](#) [X](#) [WhatsApp](#) [Reddit](#) [...](#) | 7 MIN DE LECTURA



Economistas chilenos celebran el Nobel: "Tremenda señal" y "se hizo justicia".

Los académicos **Daron Acemoglu**, **Simon Johnson** y **James Robinson** fueron galardonados este lunes con el **Premio Nobel de Economía 2024** por su investigación sobre las disparidades de riqueza entre naciones. Este reconocimiento, según la **Real Academia Sueca de Ciencias**, se debe a su contribución en la comprensión de las diferencias en la prosperidad de los países, un aspecto que está estrechamente relacionado con las instituciones que los rigen. A pesar de que ninguno de los tres es estadounidense — Acemoglu nació en **Turquía** y Johnson y Robinson son británicos—, actualmente ejercen su labor académica en Estados Unidos: Acemoglu y Johnson en el **Massachusetts Institute of Technology (MIT)**, y Robinson en la **Universidad de Chicago**.

Contribuciones académicas

Acemoglu y Robinson publicaron en 2012 el libro titulado "*Por qué fracasan los países*", y en 2019 lanzaron "*El pasillo estrecho*". En 2023, Acemoglu colaboró con Johnson en la obra "*Poder y progreso*", que se centra en los avances digitales y la inteligencia artificial.

Perspectivas sobre Chile

Los galardonados han expresado opiniones sobre la situación económica y social de Chile. Robinson afirmó: *"Para pasar al siguiente nivel, Chile necesita ser más inclusivo"*, y añadió que *"este podría ser un país desarrollado, es el único lugar en América Latina que realmente podría lograrlo"*. También mencionó que *"Chile es una especie de punto de inflexión en el sentido de que este modelo no puede continuar, este modelo ya no puede continuar. Pero hay que encontrar una especie de modelo viable para seguir adelante"*.

Por su parte, Acemoglu destacó que *"Chile ha tenido mucho éxito económicamente, pero se ha mantenido como una sociedad muy desigual, lo que es una amenaza para el corredor y el equilibrio entre el Estado, la sociedad, las élites y los ciudadanos"*. Además, enfatizó que *"es fundamental para el futuro de Chile que la economía de mercado esté en el centro (...) Sin embargo, también son importantes políticas más sólidas de lucha contra la desigualdad"*. En 2019, Acemoglu también mencionó que *"la fortaleza que Chile ha tenido los últimos 30 años es su democracia. La solución es que los ciudadanos, en las próximas elecciones, escojan a quien crean que es mejor"*.

Opiniones de expertos locales

El economista y decano de la **Facultad de Economía y Negocios (FEN)** de la **Universidad de Chile**, **José de Gregorio**, calificó la selección de los investigadores como una *"tremenda señal para el mundo"*. De Gregorio subrayó que *"su trabajo valora a las instituciones inclusivas que dan participación y fomentan la innovación y el crecimiento, por sobre las instituciones extractivas, que caracterizaron, por ejemplo, el desarrollo de América Latina"*.

El profesor de la **Universidad de Maryland** y investigador internacional de **Clapes UC**, **Sergio Urzúa**, destacó que el trío ha realizado aportes significativos y consideró que era cuestión de tiempo para que recibieran el premio, afirmando que Acemoglu es *"el economista más influyente de su generación"*. Urzúa agregó: *"Se hace justicia, los tres han contribuido en forma importante a entender los componentes que determinan el subdesarrollo y, por cierto, eso es esencial para Chile"*.

Relevancia de las investigaciones

Los expertos locales consideran que las investigaciones de los ahora Nobel abordan aspectos cruciales para el bienestar de Chile. El exministro de Hacienda, **Ignacio Briones**, señaló que el mensaje que proponen es que *"las instituciones importan mucho y son determinantes para el desarrollo de los países"*. Briones afirmó que *"tenemos un desafío indudable de volver a crecer, de crecer estructuralmente más allá de un Gobierno"*.

La académica del **Instituto de Economía UC**, **Jeanne Lafortune**, indicó que el gran aprendizaje es que *"no se puede pensar en que las instituciones políticas y las decisiones que se toman respecto a estas son independientes de los resultados económicos del país"*. Lafortune agregó que, para Chile, que ha estado en un proceso de cuestionamiento sobre las instituciones, *"no enseña que hay que pensar que hay también consecuencias económicas bajo esa elección"*.

El economista jefe del Bci, **Sergio Lehmann**, consideró que el mensaje que entrega este Nobel es “*potente*” y que se debe volver a poner el acento en aquellos factores que efectivamente llevan a fortalecer el crecimiento y el desarrollo. Lehmann destacó que *“las reformas y políticas deben buscar robustecer nuestra institucionalidad, entregando seguridad jurídica y estabilidad, al tiempo de poner incentivos para la inversión, el fortalecimiento del mercado de capitales, la flexibilidad de los mercados, entre otros”*.

De Gregorio también apuntó que, tras años de éxito económico, actualmente se evidencian problemas institucionales significativos. *“Las consecuencias que enfrentamos con nominaciones y tráfico de influencias en el Poder Judicial y con un sistema político deficiente son muy perjudiciales para el bienestar del país, por lo que enfatizar la importancia de las instituciones inclusivas es fundamental”*, afirmó.

Interacción con Chile

Los tres ganadores del Nobel tienen una conexión directa con Chile. Robinson estuvo en el país a principios de septiembre para participar en un seminario de la **Universidad Andrés Bello**, donde presentó una charla titulada *“Barreras para el crecimiento inclusivo en Chile”*. Durante este evento, Robinson explicó que, a pesar del desarrollo económico que ha alcanzado Chile en las últimas décadas, los chilenos aún se sienten infelices, lo que atribuyó a la falta de inclusión en las instituciones. Robinson reiteró que *“Chile es una especie de punto de inflexión en el sentido de que este modelo no puede continuar, este modelo ya no puede continuar. Pero hay que encontrar una especie de modelo viable para seguir adelante”*.

Tanto Johnson como Acemoglu han visitado Chile en varias ocasiones, principalmente para promover sus libros. En una entrevista con **Diario Financiero**, Acemoglu mencionó en 2021 que *“Chile ha tenido mucho éxito económicamente, pero se ha mantenido como una sociedad muy desigual, lo que es una amenaza para el corredor y el equilibrio entre el Estado, la sociedad, las élites y los ciudadanos”*.

Síguenos en Instagram @duplos.cl y únete a nuestro Canal de WhatsApp y Google Noticias para estar al día de nuestras noticias.